

OFICINAS

Avenida 3.ª Este, N.º 219

(Calle de la Estación)

Apartado núm. 495

Teléfono núm. 174

EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE

PUBLICACION DE LA MAÑANA

Director y Administrador: OCTAVIO GARCIA**TARIFA**

Suscripción por mes . . . \$ 1.00

> > 6 meses . . . 5.50

> > un año . . . 10.00

Remitidos y anuncios

Precio convencional

Año I.

San José, C. R., domingo 27 de Agosto de 1911.

Núm. 112

Congreso de Obreros

Los obreros salvadoreños, con motivo del Centenario, han convocado á un Congreso Centroamericano de Obreros, conforme las siguientes bases:

«EL CONCEJO FEDERAL DE LAS SOCIEDADES FEDERADAS DE LA REPÚBLICA DE EL SALVADOR,

Considerando:

Que los intereses de los obreros salvadoreños están íntimamente enlazados con los del resto de la América Central.

Considerando:

Que es de necesidad ingente, sentida por todas las clases sociales de Centro América, y en particular por la obrera, aumentar las mutuas relaciones de los Centroamericanos.

Considerando:

Que siendo idénticas las tendencias y aspiraciones del Gremio Obrero de Centro América, será grandemente útil, para éste la reunión de sus representantes con el objeto de unificar los esfuerzos de todos.

Por tanto,

Acuerda:

1º—Convócase un Congreso Centroamericano de Obreros, que deberá reunirse en esta ciudad el 5 de noviembre del presente año.

2º—El Congreso se compondrá de dos Delegados por cada Estado y deberán, precisamente, ser artesanos.

3º—El Congreso sesionará durante cinco días, costeados el Concejo Federal los gastos de permanencia de los Delegados.

4º—Las bases de discusión serán las siguientes:

I.—¿Qué medios prácticos pueden emplearse para conseguir el mejoramiento económico de los obreros?

II.—Dadas las condiciones físicas y sociales de Centro América, ¿cuántas horas deben destinarse al trabajo diariamente?

III.—¿Qué debe hacerse para mejorar las condiciones morales é intelectuales del gremio obrero?

IV.—Siendo conveniente la protección mutua de los obreros centroamericanos, ¿cómo debe reglamentarse esa protección?

V.—Ocasionando graves perjuicios á las clases pobres, las dificultades que hoy impiden el libre cambio ó comercio entre los cinco Estados, ¿qué deben hacer los obreros para conseguirlo?

Dado en San Salvador, á los doce días del mes de julio de mil novecientos once.

J. SALVADOR LUCHA,
Presidente.

LEOPOLDO VALENCIA,
Srio.

J. SIMÓN AYALA,
Srio.»

Si hay alguna agrupación simpática en el mundo, es la de los obreros, la de los que fecundan el surco con el sudor del trabajo, la de los que forman el cimiento de las democracias modernas.

Por lo mismo, es una idea que merece la simpatía de todos, el Congreso que tratan de realizar los Obreros Centroamericanos, Congreso que puede ser más útil que tantos otros inútiles ó vacíos, de diputados, periodistas ó diplomáticos.

Ojalá que los obreros costarricenses correspondan á la invitación de sus hermanos los salvadoreños, y puedan concurrir á ese Congreso de humildes trabajadores, donde se reunirá lo más honrado y lo más laborioso del proletariado centroamericano.

En la organización administrativa, según el decreto por el cual fué creada, el Ministerio de Hacienda se llama *Secretaría de Hacienda y Comercio*, y el señor Alvarado que fué nombrado para desempeñar ésta, es el Jefe de esas dos Carteras comprendidas en una sola Secretaría de Estado, y tan responsable de lo que se haga en la una como de lo que se haga en la otra. Es decir, que las disposiciones que se dicten en el ramo de Comercio deben llevar previamente su aprobación y resello, ni más ni menos que como se hace respecto de los que se refieren al ramo de Hacienda.

Además, siempre hemos tenido la Cartera de Fomento como una dependencia de la Secretaría de Hacienda, como está la de Instrucción Pública dependiente de la de Guerra.

Y sin embargo, el señor Alvarado dice en la carta á que nos hemos referido que «la Secretaría de Hacienda no tuvo en este asunto (en el pedido de carros para el Ferrocarril al Pacífico) más intervención que la de *acatar fielmente las instrucciones que le fueron dadas por el señor Subsecretario de Fomento*, de quien depende el Ferrocarril».

Vale la pena de fijarse en las frases que hemos puesto en bastardilla. ¡El Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio, acatando fielmente las instrucciones que le dió el Subsecretario de una de las Carteras que están bajo su cargo, como miembro del Gabinete Ejecutivo! Eso no lo comprendemos, y agradeceríamos mucho al señor Alvarado si se sirviera explicárnoslo.

Pasando al fondo del asunto, observamos que en la nota dirigida por el señor Subsecretario de Fomento al Ministerio de Hacienda con fecha 24 de febrero, y que por disposición de éste publica *La Información*, se

habla de la capacidad de los carros contratados con el señor Bliss, pero no se detalla la clase de material y demás condiciones que deben entrar en la construcción de ellos. Si esos detalles no eran conocidos del señor Ministro, éste no ha debido aprobar aquel contrato, antes de haberlos estudiado á fondo; y si le eran conocidos, en vano se empeña en querer echarle á otro la culpa, si los carros resultan ahora impropios para el servicio.

Por otra parte, el Agente del Gobierno, que según la nota del Subsecretario de Fomento debía recibir en Nueva York los que de aquella plaza se despachaban, suponemos que también tendría conocimiento de los detalles de construcción de los carros, y que los recibiría de acuerdo con esas estipulaciones, puesto que los carros fueron embarcados y han venido. ¿O sería que el Agente tampoco sabía lo que iba á recibir?

Hasta ahora sólo tenemos, pues, datos para creer que este negocio se hizo tan en privado como podría hacerse la contrata de unas alforjas con un talarbartero, pues ni el señor Ministro sabe qué fue lo que se trató, ni probablemente lo supo tampoco el encargado de recibir las alforjas, ó diremos más bien los carros. Por eso cuando se saca algo á licitación, deben publicarse todas las propuestas que se reciban, para que sepamos todos por qué se ha aceptado una con preferencia á las otras. De lo contrario, la licitación puede ser fácilmente burlada; y no lo decimos por este caso, en el cual estamos seguros de que se ha procedido correctamente, como procede en todo la actual Administración.

Esperamos que el señor Jiménez Núñez hablará, y que con su dicho pondrá luz en todas esas oscuridades.

TEÓFILO

¿Cómo es la cosa?

No comprendemos bien la organización actual del Gabinete Ejecutivo, si ella fuere como da á entender el señor Alvarado, Secretario de Hacienda, en carta que publicó *La Información* de ayer. Porque nosotros habíamos supuesto que la latitud que se daba en el actual Gobierno á algunos Subsecretarios, como son los de Instrucción Pública y Fomento, tenía por ob-

jeto hacer que esos dos importantes ramos, puesto cada uno bajo la dirección de un hombre reconocidamente perito en la materia especial que se le encargara, marcharan desligados de los demás asuntos que son del resorte de los respectivos Ministros, pero siempre sujetos al superior control de éstos, como una rama inseparable de sus altas funciones.

De Administración

Los señores Luis M. Castro & Co., librerías de esta ciudad, están autorizados para aceptar suscripciones y anuncios para este periódico. Así lo hemos dispuesto para que las personas que necesitaren del servicio de este diario no tengan que molestarse viniendo hasta nuestra oficina.

También habrá á la venta números sueltos de EL DIARIO en la misma Librería.

LA VELOCE

Navigazione Italiana a Vapore ●●● Línea da Genova a Puerto Limón

El vapor «Cittá di Torino»

Salde de Génova el día 19 de agosto para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Curazao, Sabanilla, Colón y Limón. Llegará a Limón el 30 ó 31 del mismo mes, y sale el mismo día para Cartagena, Curazao, Puerto Cabello, La Guaira, (tocará en Ponce, si así lo exige el tráfico) Tenerife, Barcelona y Génova.

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA:

Primera clase.....	Frs. 700
Segunda clase.....	> 550
Tercera clase.....	> 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase, se les concede una rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia. —Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase, tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 10 por ciento.

Niños: en la 1ª y 2ª hasta 3 años no cumplidos, uno por familia, gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo. Otros informes darán en San José, SASSO & PIRIE, Agentes.—En Limón, F. J. ALVARADO & Co., Sub-agentes.

San José, 19 de agosto de 1911.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país.—Capacidad de la Cervecería: 30,000 hectólitros por año.—Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día.

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial. Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparse, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. Única en el país.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La Cerveza de TRAUBE es sin duda la Mejor y Más Sana. Invitamos al público á que VISITE ESTA FABRICA.

El problema cultural costarricense

Introducción

(Continúa)

EDUCACION

«La educación no puede hacer jóvenes de talento, de los que han nacido idiotas; como no puede hacer un atleta ni un Apolo, del niño que ha nacido raquítico, acaso por herencia de un padre alcohólico» pero «si no puede hacer talentoso á un tonto, puede, con asiduo y hábil cultivo, hacerle menos tonto; y si no puede dar al raquítico robustez atlética, podrá por lo menos atenuar su raquitismo. Y como las cualidades adquiridas por una generación, son uno de los factores que influyen en la herencia de las generaciones siguientes, la educación de los padres, que no bastó para transformarlos enteramente, será parte para hacer más perfectibles á sus hijos; y aplicándose á su vez á éstos, adelantará un paso más y preparará á los nietos otra herencia mejor.»

«Los pueblos que educan á su juventud con una vigorosa disciplina intelectual, moral y física, prosperarán sin duda alguna en el tiempo por venir. Por el contrario, los que crían una prole endeble, en todos esos tres conceptos, están destinados á desaparecer, ó caer bajo el yugo de las razas mejor educadas.»

Y por aquí llegamos á lo que tengo ya ofrecido á mis lectores, la *instrucción*, la cual, tal como se ha dado y continúa ejercitándose en los pueblos de origen y cultura latinos, no alcanza á significar lo que una *educación intelectual racionalmente entendida*.

INSTRUCCION

He aquí el quid de nuestro gran desastre: *la instrucción*. La instrucción que hemos dado á nuestros hijos, sinceramente convencidos de que ella había de ser panacea contra to-

das sus penas, fatigas y dolores. He aquí la explicación de ese pesimismo cobarde y medroso que nos ha invadido y que amenaza dar en tierra con todas nuestras ilusiones y esperanzas. Víctimas de un error, vimos en la instrucción, la erudición, el amontonamiento de noticias,—sin elaboración ni asimilación á la manera como la abeja fabrica la miel con el néctar que extrae de las flores,—el fin supremo de toda obra cultural del hombre. Y nos pusimos, con loco afán, á matar el dinamismo de nuestras generaciones, atiborrándolas de noticias con cuyo enorme peso é indigestión las convertimos en estatuas incapaces de mirar de cara al porvenir.

Ilustrado, instruido! La acepción que en la mayoría de los pueblos latinos se da á estas palabras, es algo que da horror por lo desviado é irracional. El ilustrado se puede comparar con una biblioteca, con un fonógrafo maravilloso, con el más portentoso mecanismo resonador; él no es él, es todo lo que le han metido entre la cabeza. Su propia energía mental desapareció ante la *avalancha de la sabiduría* y apenas si puede ofrecer el espectáculo doloroso de una memoria hipertrofiada. El saber de esa persona tan ilustrada es un saber muerto, un saber constituido por cadáveres de ideas, un saber estéril; amontonamiento en la memoria de cosas teóricas que al poco tiempo se desvanecerán como las malas pinturas al influjo de la intemperie. Nuestros abogados, nuestros ingenieros, nuestros doctores pertenecen,—ha dicho Gustavo Le Bon,—á este tipo que todo lo sabe y es incapaz de nada.

Este horrible intelectualismo teorizante recitativo nos ha conducido á la creencia de que los hombres valen

por sus bellas frases; de él son hijos tantos hombres sin carácter, sin voluntad y sin iniciativa personal, incapaces de otra vida que no sea la servil y parasitaria. Por él nos explicamos los fracasos ruidosos,—endémicos en nuestros países,—de tanto teorizante inflado á quien la más leve brisa de la fría realidad reduce á vergonzosa impotencia.

Ese saber cifrado en símbolos, esa instrucción muerta es la que hemos dado á nuestras generaciones: he aquí nuestro pecado. Instruimos, instruimos pero no educamos, con lo cual nos vamos aniquilando paulatinamente talvez para llegar á valer cero como factores del humano progreso.

Es que hay otro modo de cultivo humano, es que la adquisición de conocimientos no ha de ser otra cosa que la consecuencia de la actividad espontánea y del desenvolvimiento integral y armónico del individuo.—Es que la *instrucción ha de ser medio, no fin, ó si se quiere, la resolución natural de las necesidades de la inteligencia*.

Pero esto requiere meditación por separado, que dedicaré á la *cultura integral y armónica*.

Seguiré.

EL JUDÍO ERRANTE

Municipalidad de San José

Sesión de antenoche

Se aprobó el acta anterior.

—Se aplazó para la sesión próxima el nombramiento del fontanero auxiliar de la cañería del Zapote, con el fin de proceder á ciertas investigaciones.

—Se aprobó el contrato celebrado por el señor Gobernador con don Rafael Vargas Villalta, referente á una faja de terreno, situada en la avenida 6ª Oeste, cuyo valor es de ₡ 668-30, pagaderos el 10 de octubre del corriente año.

—Se acordó inspeccionar un switch

que está situado en la línea del Pacífico, avenida 8ª, entre las calles 11 y 13, y que perjudica á la higiene pública.

Fueron comisionados para tal inspección el señor Gobernador, el Ingeniero Municipal y don Lesmes Sáurez.

—El señor Sáurez habló de la obligación en que están las municipalidades de prestar un auxilio eficaz á los pobres vergonzantes de sus localidades, y dijo que presentaría un estudio al respecto, basado en una obra del Conde León Tolstoi.

—No se aceptó la renuncia presentada por los miembros propietarios de la Junta de Educación de San Juan.

—Se leyó una comunicación firmada por don Eduardo Garnier y otro, quienes dedicarían á la Municipalidad de esta ciudad un match de foot-ball, el 15 de setiembre próximo, día de la Independencia.

Aceptada la proposición, se comisionó al Regidor Hernández y al señor Gobernador, para que escojan un premio, medallas de oro ó plata, copas cinceladas, etc., á fin de recompensar debidamente á los vencedores.

—Se aplazó para la sesión próxima la resolución de la solicitud que hace el Ingeniero Municipal respecto á que se alquile un local, en donde sea instalado el Ingeniero auxiliar.

A las 10 de la noche se levantó la sesión.

COMERCIAL

El infrascrito, con larga práctica en la calculación de facturas y otros trabajos relacionados con la Contabilidad, ofrece sus servicios, cobrando una módica remuneración por los trabajos que se le confíen.

Para referencias dirigirse á "La Proveedora" de don Adolfo de la Guardia.

Enrique Marchena.

DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

ABONOS

Los abonos siguientes han llegado y están á precio de costo, á la disposición de los agricultores:

Superfosfato de cal, Cloruro de potasio, Sulfato de potasio, Nitrato de soda, Sulfato de amoníaco, Sulfato doble de potasio y de magnesio, Sulfato de hierro.

Los agricultores pueden dirigirse para los pedidos y para los consejos de aplicación de estos abonos al jefe de la oficina técnica de consultas agrícolas, (*diagonal al Correo*).

J. E. VAN DER LAAT.

GRAN BARATILLO DE CARTAGO

Aunque desaparecieron hace tiempo los motivos para quejarnos de las desgracias de Cartago, reparadas en lo humanamente reparable, la popular tienda de JOSE AVILES (a) VALBUENA, sigue vendiendo todas sus mercaderías á los precios más bajos de la plaza, entre los que se hallarán géneros superiores para señoras y caballeros, pañolones, rebozos, paraguas, juguetes y cuanta curiosidad encierra este pequeño almacén.

HOTEL CENTRAL

Frente á la Casa Presidencial.

Esmerado servicio, tanto en la alimentación como en aseo en las habitaciones, que son amplias y nuevamente renovadas.

La Cantina está surtida de los más afamados Licores, aguas minerales y Conservas.

Muy buen trato á los pasajeros. — PRECIOS MODICOS.

CONZI Y FERRANDO, Propietarios.

El crimen de España

XI

MAS FRAILES

Antes de continuar el artículo del jueves último, he de dedicar cuatro renglones al publicado ayer por «La sombra de Correque» con el título «Historiemos» porque él me dará campo para tratar puntos que hasta ahora no me había fijado, y abordar otros, para los que tienen prejuicios españoles, que por ciertos respetos no se han dilucidado; pero llega la ocasión, y justo es, en lid decente, derivar conclusiones históricas que sean de alguna utilidad.

Celebro que el escritor de «Historiemos» sea español por los cuatro costados, aunque á la verdad no se le conoce ni por el frente ni por la espalda: quiere á la Madre Patria; pero, como otros muchos, se acerca á la anciana de puntillas y la arranca con el mayor cariño una guedeja del poco pelo que la queda de la abundante cabellera que en su mocedad ostentara.

Estoy conforme en que los españoles cometieron toda clase de crímenes, y aunque no soy letrado, una sugestión se ha apoderado de mí para sentar responsabilidades que aclare «El Crimen de España», cometido con premeditación, nocturnidad, alevosía y asalto en los albores de la mañana del 12 de Octubre de 1492. Cuando recuerdo esta fecha, fluctúo entre la alegría y la tristeza: por una parte, veo la pompa y solemnidad con que las repúblicas americanas celebran el día en que dió principio su historia, sumida antes en la oscuridad de los tiempos; por otra, oigo el rumor de insultos á España en la forma más inculta y grosera; ante ese dualismo inconcebible, he meditado mucho, mucho y concluyo por preguntarme: ¿Qué ganó España con el descubrimiento de América? La deshonra, la miseria y la despoblación.

Correque con su sombra, me ayudará á llamar á la barra á los criminales para que sobre ellos caiga todo el peso de la historia. Si no lo hiciera no será crítico justo é imparcial.

Como estoy obligado á replicar á «El Judío Errante» por aquello de que «el que es primero en tiempo lo

es en derecho», me dispensará «La Sombra de Correque» no argumente con él, por ahora, aunque leeré con gusto y guardaré como oro en paño sus trabajos históricos. Después de cuatro siglos, no hay que apurarse por semana más ó menos.

No han faltado escritores hispano-americanos, actores muchos de ellos en el gran drama de la Revolución de 1810, que recordando perfectamente lo que era su patria antes de estallar aquella Revolución han escrito páginas que merecen ser mejor estudiadas de lo que han sido en Europa y en América.

Uno de los viejos oficiales de Bolívar, mandó imprimir en Bogotá un libro titulado: *Memorias Histórico-Políticas* del General D. Joaquín Posada Gutiérrez, en cuyo capítulo 6º se hace un elogio de la dominación española. No he de copiar al pie de la letra cuanto dice, porque el artículo resultaría largo, aunque sí interesante; me limitaré á hacer un extracto. El Libertador, dice, recomendó á Lord Cokburn que excitase á S. M. B. para que promoviera el reconocimiento de la independencia por España, que era lo que el Libertador deseaba más ardientemente, como complemento glorioso de la obra que con tantos peligros y penalidades había llevado á cima, para que volvieran á estrecharse, antes de su muerte, las relaciones naturales que deben existir entre los padres y los hijos emancipados.

El Libertador pensaba que, puesta á parte la cuestión *Independencia*, era la España entre todas las naciones nuestra amiga natural. «Decía, que esos odios engendrados por una guerra que se había hecho con igual *encono y furor en todo sentido por ambas partes* debían apagarse terminada la contienda. Es absurdo y ridículo estar todavía vociferando contra los españoles, nosotros que somos sus hijos, de quienes tenemos todo: civilización, idioma, usos, costumbres y religión».

Este soldado colombiano que batalló por la libertad, merece más crédito que todos los autores extranjeros que han escrito por odio y por intereses de patria, como veremos otro día.

LA DEMOCRACIA

entre el Mercado y frente al Banco de Costa Rica.

SURTIDO COMPLETO DE CALZADO

para señoras, hombres y niños

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

Estilos modernos y elegantes
Venta de materiales - - - - **J. B. NIGRO**

Hablando de los indios, dice: los franceses conquistaron el Canadá, que después pasó á los ingleses. ¿Dónde están los indios que poblaron aquel vasto y rico país?—Están entre los hielos del Polo ártico entre los esquimales. En sólo Méjico, en una población de ocho millones de habitantes, los cinco millones son indios puros. En Chile, en el Perú, en Bolivia, en el Ecuador, en Guatemala, en las provincias del Río de la Plata, etc., una gran parte de la población es india. En Venezuela y entre nosotros, ¿no abundan también indios? Esto dice mucho.

En el Paraguay, conquistado por los jesuitas con la imagen del hijo de María en la mano y con la dulzura y la persuasión, conquistaron el país que al presente (1820) las nueve décimas partes de la población son indios puros y mestizos. Desde la creación del mundo ésta ha sido la única conquista que se ha ejecutado sin derramar una gota de sangre del pueblo conquistado, sin cometer la menor violencia, y sacrificándose un gran número de religiosos catequizadores sin oponer resistencia y sirviendo de alimento á los antropófagos que buscaban en las selvas y en los pantanos, sin interés propio, sólo por mejorar su suerte sobre la tierra y enseñarles el camino del cielo.

Completamente desnudos, hombres y mujeres, abigarrado el cuerpo y untado de hediondas grasas de animales montaraces, viviendo como monos en las ramas de los árboles: tales eran aquellos indios, y aún hoy lo son así en los inmensos desiertos y cenagales que desde las márgenes del Orinoco se prolongan hasta las Guayanas, y desde el Sur de Pasto á las riberas del Amazonas; y lo son los chimilas en la provincia de Santa Marta, y los de las riberas del Carare, y los de Monte de Oca en los bosques de Goajira, y los montes del Darién.

Lo que han hecho los frailes como misioneros en todo el mundo con religiosa abnegación, sufriendo las mayores penalidades y espirando los más entre los tormentos, no se podría creer si no fuera tan probado. En el Paraguay sus esfuerzos fueron coronados del más completo triunfo: formaron una nación.

Cada lugar estaba regido por dos misioneros que mantenían el orden y administraban justicia. Además esos dos padres cumplían sus debe-

res sacerdotales y enseñaban la doctrina y á leer y escribir. En cada aldea había talleres establecidos de distintos oficios y se cultivaba lo necesario para la vida.

Todo en fin, estaba ordenado con una previsión, con un método tan fácil y sencillo en aquella naciente sociedad, que la concordia, la amistad, la justicia, la caridad reinaba en ella de manera, como dice Chateaubriand, provistos abundantemente de las cosas necesarias á la vida, gobernados por aquellos mismos hombres que los habían sacado de la barbarie y á quienes miraban con razón como á unas divinidades, gozando en su familia y en su patria de los sentimientos más dulces de la naturaleza, conociendo las ventajas de la vida civil sin haber salido del desierto, y las maravillas de la sociedad sin haber perdido las de la soledad: aquellos indios podían alabarse de que gozaban de una felicidad que no tenía ejemplar sobre la tierra.

¿Qué religión, qué nación, ha hecho jamás cosa que siquiera se parezca á esto? ¿Pueden compararse, acaso, los ideales *falansterianos* del ultra-socialismo?

Este portentoso milagro lo hicieron sacerdotes católicos españoles.

Dice el autor de las *Memorias*: «Yo he combatido á los españoles por obtener la independencia de mi país; derramé mi sangre combatiéndolos, volvería á combatir por la misma causa si necesario fuera; pero abundando en la idea del Libertador, *esto aparte*, la tierra de mis progenitores es la tierra de mis simpatías; y sobre todo, quiero ser justo con quien lo merece, en lo que lo merece. Maldigan en buena hora de los españoles los parlantes de civismo á quienes no debe la patria el menor sacrificio; los que los combatimos, siguiendo los pasos del *Gran Hombre*, no necesitamos ostentar patriotismo con palabrerías».

A. OROZCO

Dr. B. MARICHAL

DENTIST

Strickly first class work call and you will be pleased.

OFFICINA:

Next door the «San Jose Hotel»

BUEN NEGOCIO

Vendo tres casas en Guácimo, construídas para negocio y á la orilla del Ferrocarril.

Condiciones con su dueño en Jiménez.

Sotero López G.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo.

Frente al Palacio.

Agentes exclusivos de la American Ribbon & Carbon Co. para la venta de su excelente PAPEL CARBÓN y CINTAS PARA MÁQUINA DE ESCRIBIR.

Gran surtido de útiles para escuelas y para escritorio. Libros para cuentas. Objetos para regalos de matrimonio. Gran variedad de periódicos de modas.

Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Máquina de Escribir REMINGTON

Unico Agente
en Costa Rica,

**ANTONIO
LEHMANN**



Agencia de Comisiones y Empleos

Avenida 4ª Oeste, calle 2ª Sur, casa del Sr. don Jesús Coto

Si usted necesita personas para cualquier clase de trabajos honrados, envíe sus órdenes á nuestra Agencia, 15 varas al Sur-Oeste del Parque Central.

HOY SE OFRECEN:—Para el comercio: tenedores de libros por horas y balances de establecimientos; dependientes y dependientes de boticas; un empleado para cualquier trabajo, con inmejorables recomendaciones; un Maestro Normal, da clases noturnas á precios módicos.

PARA EL SERVICIO DOMESTICO: Sirvientes, Cocineros y Cocineras, Muchachas de adentro.—**OFICIOS:** Carpinteros, Cocheros y Chaffeurs, Pureras, Panaderos, Oficiales sastres, etc., etc.

Ofrecemos en alquiler casas ó habitaciones amuebladas ó sin muebles.

Se vende una casa de ladrillo, central, en € 10,000 con facilidades para el pago.

Deseamos comprar dos casitas baratas, como para recreo una, y de madera para corta familia la otra, que no estén lejos del centro de la ciudad.

Toda persona que precise trabajar ó concertarse, venga ó escriba á nuestra Agencia, 15 varas al Oeste de la Botica Francesa. Aceptamos toda clase de comisiones: compra, venta y alquileres de objetos de fincas y casas, etc., etc. Y ofrecemos seguridades y buenas referencias.

San José, agosto de 1911.

Triviño & Co.,

Comisionistas.

Noticias cablegráficas

Río Janeiro, 25.—El Senador Hercilio Luz, enteró al Gobierno sobre el rumor que ha circulado, de que el Gobierno trata de comprar unos buques á la Brazilian Lloyd, con el propósito de establecer una línea con el exterior, agregando que mejor sería evitar tener velas. Mr. Cutter, presidente de la Mississippi Steam Navigation y C^o visitó al señor Presidente Fonseca, entregándole junto con una carta, un emblema artístico de la ciudad de Saint Louis, ofrecido por el señor Gobernador del Estado de Missouri. El Ministro británico informó al Gobierno, que Inglaterra ha dispuesto apoyar las reclamaciones que por daños ha establecido la English Insurance Company.

Almería, 25.—Muchísima gente recibió el vapor Etruña, con la expedición de orensés y los consejales. La música tocó la Marsellesa y la Marcha Real con entusiastas aclamaciones, frente al Consulado francés.

Oviedo, 25.—Manuel Méndez, en un ataque de locura, asesinó á sus hermanitas; una de 10 y una de 7 años, herida de gravedad, y otro levemente. En el paso el Nivel chocaron dos trenes, uno cargado de minerales y el otro con pasajeras; el 1º fué destrozado completamente.

Bilbao, 25.—El sábado se comenzaron las regatas; se han inscrito las balandras del Rey Hispania, Torino y Giralda. Prepárase un banquete de gala.

Las Palmas, 15.—Fondeó el vapor alemán «Kowing», desembarcó el duque de Neklemburgo, quien recorrerá la isla. El crucero «Berlitz» recogió su correspondencia, puso un parte á Alemania y se regresó á Agadir.

Madrid, 25.—A la llegada de Prieto se reunió el pequeño Consejo y trataron sobre el asunto de Marrue-

cos, considerando desde el punto de vista internacional y los créditos extraordinarios que se emplearon en las operaciones de Africa, sin que alteren el presupuesto general.

San Sebastián, 25.—Mas de 500 pueblos acogieron la ley de caminos vecinales, los que contribuirán para facilitar al Estado la construcción del camino á Carlos Quinto.—Se han transportado á Larache las baterías y ejércitos que de sustituir la artillería que desembarcó la escuadra de Pidal.—Propone el Rey la construcción de un nuevo yate que sustituya el «Giralda», que necesita reformas costosísimas el casco para ponerlo en buenas condiciones de navegar.

Huelva, 25.—La huelga aumenta, intentado incendiar las fábricas, pero los civiles se lo impidieron; el gobernador marchó con un escuadrón de lanceros. Se ha solucionado la huelga general y mañana reanudarán sus quehaceres todos los huelguistas, con excepción de los de las fábricas.

Londres, 25.—Aunque en general todos los huelguistas han reanudado sus trabajos, en algunos lugares no lo han efectuado todavía por pequeñas desavenencias, que aunque pequeñas podrán causarles grandes por sus resultados en que ha resultado una gran cantidad de capital destruido por incendios intencionales y pocas pérdidas de vidas, pues para impedir el saqueo y ultraje á algunas mujeres, la policía tuvo que hacer fuego como último recurso para hacerlos cesar en sus temerarios procedimientos. Muchos también han sido arrestados.

Constantinopla, 25.—En las últimas 24 horas han ocurrido 55 casos nuevos de cólera y con 28 defunciones, todas las cuales se han cerrado.

Solemnes funerales

A las ocho de la mañana de ayer se verificaron los funerales de la que fué distinguida señora Amalia Echeverría de Kepfer, con una concurrencia numerosa que llenaba la iglesia del Carmen.

La misa de revestidos fué oficiada por el Coadjutor de la Parroquia, Presbítero Juan F. Vilchez, acompañado de los presbíteros Mariano Zúñiga y Villaplaua.

La parte musical á cargo del Maestro de Capilla, don Ricardo Calderón, acompañado de don Alejandro Aguilar (Cano) la señorita Paulina González, don Pedro María Arias, don Roberto Campabadal, don José Castro Carazo, don Roberto Cantillano y don Patricio Carvajal.

Se ejecutó una de las solemnes misas de requiem del maestro don José Campabadal, resultando por el conjunto bien escogido y dispuesto, tanto en voces como en orquesta, de un éxito completo.

El entierro

Fué uno de los más suntuosos que hemos visto. El desfile lo componía un numerosísimo y compacto grupo de personas de lo más notable de nuestra sociedad, resaltando la concurrencia de señoras y señoritas.

El carro fúnebre iba completamente oculto por la multitud de flores que las amistades enviaron como tributo de simpatía y cariño.

Cerraban el cortejo cuatro carruajes llenos también de coronas. Entre éstas sobresalía la enviada por el Club Alemán.

He aquí la lista que pudimos recoger de las coronas enviadas:

Santiago Alvarado y señora, Emilio Aubert y señora, Enrique Badía, señora é hija, Manuel Sáenz Cordeiro y señora, A. Andre y señora, Manuel A. Quirós y señora, Emilio Goyenaga, Rodolfo Traube y señora, José Vargas M. y señora, Adolfo Cañas y señora, Adolfo Bonilla,

Doctor Teodoro H. Prestinary, Rosa de Steinvorth, A. A. Robles y señora, Carmen F. de Esquivel, Nicolás Oreamuno y señora, José Ramón González, Nicolás Cubero, María C. de Montealegre, Guillermo Echeverría y señora, C. W. Lohrengel y señora, Luis F. Sáenz y señora, Jaime Carranza, Narciso Esquivel, Lucas Chavarría señora y familia, Claudio E. Montealegre, Juan Montalto é hija, José Alberto Castro, Jaime G. Bennett, María H. Prestinary, Máximo Chaves y señora, Eugen Will, Herr Frau, Erick Knohr, Teodoro Assmann y señora, Amelia y María Quirós, Oscar Knohr y señora, John M. Keith y señora, Frau Allan Knohr, M. M. Bobertz, Vicente Pérez y señora, Guillermo Niehaus y señora, María Rosa Bonilla, C. M. Wahle y señora, Domingo Quirce y señora, Doctor E. F. Kriebel, Ricardo E. Nanne y señora, Gerardo Echeverría y señora, Roberto y señora, Lupe G. de Tinoco, Félix Wiss Frau, Federico Tinoco, Carlos Chinchilla, Rosa Tinoco, Federico Sauter, Alfonso Drexler y señora, Antonio Lehmann, Aquileo C. Calvo y señora, José Roig M., Brígida de Sáenz, Amalia M. Sáenz, Juan V. Carazo, Guillermo Steinvorth, Eduardo Carrillo y señora, Adela J. v. de Tinoco, Anatolia Otoyá, Club Alemán, Club Alfonso XIII y muchos otros más cuyos nombres no pudimos tomar.

Reiteramos á toda la familia nuestras muestras de sentida condolencia.

EXCELENTE OPORTUNIDAD

En casa de familia honorable y decente, se ofrecen cuartos con pensión para matrimonios ó para caballeros ya sean del país ó extranjeros.

Informarán en la oficina de EL DIARIO.

PARA MUEBLES ♦ GRANDES ALMACENES

JORGE MORALES BEJARANO

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

PROVEEDOR

— DE LA —

ALTA SOCIEDAD

— Y —

GOBIERNOS

BASIGÓ & ALVARADO

Finísimos Satines de Algodón
que semejan seda china

Competencia en zarzas y mantas

La Secretaría de Fomento

pronostica la extinción de los ríos que abastecen de agua á las provincias de Heredia y Alajuela.

Con el objeto de conservar las montañas en donde tienen origen los arroyos y manantiales que surten de agua á la provincia de Heredia y una parte de la de Alajuela, se dispuso por decreto número 65 de 30 de julio de 1888, declarar inalienable una zona de terreno, de dos kilómetros de ancho, fuera nacional ó municipal, á uno y otro lado de la cima de la llamada montaña del cantón de Barba, desde el cerro Zurqui hasta el conocido con el nombre de Concordia.

En ejecución de ese decreto se dispuso por acuerdo de la Secretaría de Fomento, número 117 de 28 de enero de 1896, que por cuenta del Gobierno fueran practicadas las medidas de dicha zona, y que quedarán á cargo de la Municipalidad de los cantones centrales, de dichas provincias, en sus respectivas jurisdicciones, la conservación de carriles y mojones, y la guarda de dicha zona, así como el cultivo de árboles por la parte que estuviera desmontada.

La medida de la zona, fué ejecutada por el Ingeniero don Moisés Rodríguez, y los planos correspondientes, y demás datos obran en poder de los Gobernadores de Heredia y Alajuela.

En relación con todo lo expuesto, la Secretaría de Fomento tiene informes de que se han practicado desmontes en la zona de que se trata, traspasando la cresta de la montaña y extendiéndose cada vez por el Norte, de tal manera que dentro de 5 años, á más tardar, la cordillera quedará completamente desnuda, tanto hacia el Sur, como hacia el Norte, y esto naturalmente traerá desastrosas consecuencias, por la merma ó pérdida de las aguas, que abastecen la meseta central.

En éstas están los ríos Itiquís, Tambor, Guarrari, Pacayas Gordas, Ciruelas, Porrosali, Río Segundo, Las Hojas, Tibás, etc. etc.

En vista de lo expuesto se han dirigido comunicaciones oficiales á las Municipalidades de Heredia y Alajuela, sobre el particular, á fin de que impidan el destrozo que se está haciendo en la zona descrita.

JUAN MONSÓ
PINTOR - DECORADOR

Rótulos de todas clases,
Decoraciones artísticas.

Aptdo. de Correo N° 620.

Remate de gracias para denunciar baldíos

A la una de la tarde del jueves 31 de este mes, se rematarán, por el señor Juez Primero de lo Contencioso Administrativo, los derechos á denunciar 3494 hectáreas de terrenos baldíos, correspondientes á la Municipalidad del cantón de Mora.

Oirán proposiciones el señor Agente Fiscal de la Provincia y Manuel Romero Escobar, apoderado de dicha Municipalidad.

Agosto de 1911.

Partida de Base Ball

Hoy, á las ocho y media de la mañana se verificará la partida de Base Ball concertada entre las secciones de los clubs «Costa Rica» y «San José», en la Sabana de esta ciudad.

Damos las gracias por la dedicación que como parte de la Prensa se nos ha hecho para ese acto, al que concurriremos y que promete estar muy lucido.

Hé aquí la comunicación con que hemos sido favorecidos:

San José, agosto 25 de 1911.

Señor Director de EL DIARIO.

P.

Muy señor nuestro: En represen-

tación de los *Teams* Costa Rica y San José, que jugarán una partida de Base-ball en el próximo domingo 27 del corriente mes, en la Sabana, me es muy grato manifestar á Ud. que se ha resuelto dedicar el juego á la Prensa nacional como homenaje merecido á sus labores por el progreso y los intereses del país.

Al comunicarle á Ud., hemos de agradecer mucho su asistencia y la del personal de su dirección á la fiesta que hemos organizado con el objeto exclusivo de despertar en Costa Rica el entusiasmo que requieren los juegos deportivos.—De usted muy atentos servidores, Francisco Jiménez C., Capitán del Team Costa Rica; Manuel F. Palomo, Capitán del Team San José.

Cantina LA GEISHA

Provista de los mejores licores que se importan al país y de gran variedad de confituras, tosteles y frutas frescas. Su servicio rápido y esmerado de cantina satisface á los más exigentes.

Especialidad en aperitivos para los gustos delicados.

Visítad LA GEISHA y saldréis complacidos

Agencias y Comisiones

Tengo encargo de colocar por partes ó en conjunto dos cantidades de dinero: una de \$ 2.000-00 y otra de \$ 4.000-00, ambas al interés de 1 %, con hipoteca de casas en esta ciudad. La segunda puede darse con un plazo hasta de cinco años. También se coloca \$ 150-00 con pagaré.

Me hago cargo de la compra y venta de muebles ó inmuebles, de sacar datos del Registro de la Propiedad y demás oficinas públicas; de comisiones comerciales ó judiciales á provincias y pueblos; del cobro de cuentas por la vía judicial ó extrajudicial; de la rotulación y circulación de tarjetas para entierros, matrimonios, saraos, etc; de la redacción de contratos privados y cartas de todas clases.

Despacho en mi pieza n° 253, situada 50 varas al Norte de «La Tempestad» San José, agosto 23 de 1911.

8 v.

Elías Loaíza

De aquí y de allá

Colerín

En el Cementerio de Santiago de Puriscal se le dió sepultura al cadáver de José Rogelio Rojas Alpizar, de dos años de edad y vecino de Guadalupe de Puriscal, quien murió de colerín; de la misma enfermedad murió en San Roque de Grecia el niño Rafael Rojas Zamora, de un año y medio de edad.

Ancianos que mueren

En esta semana han muerto á avanzada edad los siguientes ancianos:

En el Hospital de San Juan de Dios, Vicente Alvarado Carvajal, de 75 años, vecino de Alajuela. En San Vicente, Antonia Alvarado ú. ap., de 80 años, viuda de Angel Torres. En Piedades Sur de San Ramón, Juan Carranza Oses, de 80 años, casado con Rosa Villalobos. En Jesús de Santa Bárbara de Heredia, Bernardino Soto Murillo, de 67 años, casado con Josefa Solís. En Guadalupe de Zarco, Salvador Muñoz Mesén, de 85 años, viudo de Osbalda Román. En Zarco de Naranjo, María Rojas Segura, de 83 años, viuda de Hipólito Vargas. En San Nicolás de Cartago, Apolonio Gutiérrez Guzmán, de 80 años, de estado soltero. En Paraíso, Silverio Quirós Bonilla, de 90 años, viudo de Feliciano Solano.

En el Hospital de San Juan de Dios falleció de fiebre tifoidea la señora Fermína Rodríguez Ramírez, vecina de Turrialba, de 50 años de edad, quien fué casada con Mateo Madriz.

De anquilostomiasis falleció también en dicho establecimiento, Juan Fallas Mora, de 58 años de edad, quien fué casado con Flora Solano. Este señor era vecino de Guadalupe de Goicoechea, donde reside su esposa.

De los Ministerios

El Presidente de la República acordó autorizar la compra de un terreno situado en Puntarenas, que se necesita para la Estación del Ferrocarril

JOYERIA MODERNA

Gran variedad

Relojes Suizos

Brillantes

Piedras finas

PLATERIA

R. ORTIZ é HIJO

SURTIDO PERMANENTE

DE NOVEDADES

en joyas y artículos de regalos

WEST INDIA OIL COMPANY

26 Broadway, NEW YORK

Fabricantes de Aceites Lubricantes, Grasas, Parafina
y todo lo concerniente al ramo

GUILLERMO R. LAHMANN

AGENTE

Dr. Rodolfo Espinosa R.

MEDICO Y CIRUJANO

Ofrece sus servicios profesionales.

Despacha todos los días de 8 á 10 a. m. y de 2 á 4 p. m. en la Nueva Botica de don Mariano Jiménez R.; y habita en la casa que ocupó don Juan Macaya, frente á la Legación Americana, en la calle Central Norte.

al Pacífico, y que mide de Norte á Sur 10 metros 25 centímetros, y de Este á Oeste 22 metros, 50 centímetros, perteneciente á la señora Salvadora Flores Bejarano de Badilla, quien consiente en venderlo al Estado por la suma de \$50.00 que se cargarán á la partida asignada en la ley de presupuesto para gastos de dicho Ferrocarril.

—Para avaluar los daños ocasionados á los vecinos de la Casamata, con motivo de la explosión, la Secretaría de Fomento ha creído conveniente nombrar una comisión que estará integrada por los señores don Marcos Evangelista Campos, don Florino Blanco y don Antonio Varela; los dichos señores se pondrán de acuerdo en un todo para proceder en ese asunto.

—Se conceden 15 días de permiso al Jefe Político del cantón de Mora, y se nombra interinamente al Secretario don Celso Chavarría.

—Se nombra intérprete de la Gobernación de Limón á don Jerónimo José Caza, en reemplazo de don José Invernizzio.

Notas del día

En el Club Alfonso XIII habrá esta noche una conferencia á cargo del inteligente joven D. Omar Dengo, después de la cual seguirá un baile.

Damos las gracias por la invitación que con tal objeto se nos ha dirigido.

—Tenemos mucho gusto de presentar nuestro afectuoso saludo de bienvenida á las personas siguientes que llegaron en el tren de la tarde de ayer:

El estimable caballero don Vicente Basigó, socio de la firma comercial «Basigó y Alvarado», quien regresó al país después de su viaje por Europa en asuntos de negocios.

Al profesor don José Joaquín Vargas Calvo, amigo nuestro, quien fué en viaje de salud á los Estados Unidos acompañado de su simpática hija la señorita Amalia.

A recibir al profesor Vargas Calvo estuvieron en la estación más de 50 alumnas y alumnos de la Escuela de Música «Santa Cecilia» en demostración del afecto que le profesan á su querido maestro.

Al estimado amigo don Juan Arce quien regresó de Nueva York acompañado de su esposa Lucita, completamente curada de la enfermedad que la obligó á ir á operarse en los

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE MUEBLES
TIENDA DE NOVEDADES

Surtido completo y de última novedad en muebles de junco, mimbre, Viena, tallados y americanos amarillos muy baratos.

ARTÍCULOS DE TAPICERÍA: Yuntas, cueros, borlas, grecas, tachuelas y todo lo concerniente á este ramo.

No olvidarse que siempre hay magnífico surtido en cristalería, loza en juegos y piezas sueltas, útiles de cocina de barro, aluminio y nickel.

Cortinas, colchas. Ropa interior para señoras en clases finas y baratas, etc., etc.

A. HERRERO & CIA.

Estados Unidos y cuya vuelta ha servido de regocijo á sus familiares y amistades.

Nota de duelo

Falleció la madre política de don Rubén J. Vargas; antenoche se veló el cadáver con numeroso acompañamiento.

Ayer á las 10 a. m. se verificó el sepelio, asistiendo numerosos amigos de la extinta y de sus deudos cercanos.

Reciba nuestro sentido pésame el señor Vargas y su muy estimable familia.

Cólera nostras

De cólera nostras murió en el Hospital de San Juan de Dios, Juan Arguedas, cuyo segundo apellido se ignora, de 40 años y vecino de Turrialba. Fué sepultado en el Cementerio de Calvo.

La bella dormida en el bosque

El título de una bella novela moderna, lo es también de una película en colores, de las recibidas estos días por la Empresa del Variedades y se estrena esta noche.

El matiné de hoy, como el de todos los domingos: se llenará de niños el Teatro, tanto más que para que los niños sepan lo que es la célebre revista cinematográfica Pathé-Journal, se exhibe una de las más bonitas presentadas en los últimos martes de moda.

El lunes no habrá función, pero el martes se presentarán preciosos Pathé-Journal con la moda de París y los sucesos de actualidad.

Notas cortas

Fué presentado á la Agencia 2ª R. Solís, porque se queja Miguel Aguilar, bodeguero de la Estación

del Ferrocarril al Pacífico, de haber sustraído Solís un saco de arroz.

—Fué presentado R. Nájera, porque se sospecha que es cómplice de la sustracción de unos relojes del taller de José Luis Chavez.

—Antonio Bluf, atacó á pedrada limpia á su tutor don Francisco Osorio Sojo.

—Falleció la niña Ida Aguilar, hija de Amelia Aguilar, de gastroenteritis. La asistió el doctor Calderón.

—Murió la señora Josefa Rivera, vecina del Paso de la Vaca, de sesenta años de edad.

La asistió el doctor L. P. Jiménez.

—Fué preso Ismael Borbón por sospechas de que dicho señor se hurtó una bola de billar de propiedad de don Rafael Araya.

—Fué conducido al Hospital el cadáver de don José María Alfaro, traído de Cartago.

—Al mismo lugar fueron llevados don Víctor Estrada Quirós, de esta ciudad, y Josefa Segura Sandoval, de Cartago.

Boarding House

Habitaciones confortables y buena asistencia para matrimonios y hombres solos y de buenas costumbres, en la CASA DE HUÉSPEDES de Mariana M. de Magri, á 150 varas al Oeste del Telégrafo.

Modicidad en los precios.

San José, agosto 15 de 1911.

LISIMACO CHAVARRIA

RELOJERIA y JOYERIA
Entre Lamico y Garnier

Calle de la Sabana

Dorados modernos Precios sin competencia

Lotería robada

En Siquirres ayer me sacaron de la balija tres billetes de lotería de la serie del 1111 á 11120, y cuyos números son:

11118—11119—11120

y el primer cuarto del número 5960, todos del sorteo que se jugará el próximo 10 de setiembre. Lo pongo en conocimiento del público para que, quien no quiera verse en dificultades, no los compre.

Agosto 10 de 1911.

FELIPE CARMONA

166 hectáreas de tierra

Se vende ó se cambia por finca ó casa en San José un terreno de primer orden en la línea atlántica, arriba de Estrada, bueno para cultivo de cacao y banano, con una plantación de 35 hectáreas en estado de producción de esta fruta.

Garantizo que no es pantanoso y que es una verdadera ganga para el que lo compre.

Para toda clase de informes y condiciones, pueden dirigirse á

EDMUNDO GUTIERREZ

Quiere Ud. vestir elegantemente y con poco dinero?

Vaya usted á mi tienda

lado Sur del Mercado, frente á «La Marina». En ella encontrará toda clase de telas buenas, baratas y de buen gusto, y cuantos artículos le sean necesarios: Buenas frazadas, de lana y algodón, pañolones, paraguas, tafetán de seda y algodón, gran surtido de lanas, buen surtido en céfiros para camisas de hombre, zarzas en los mil dibujos y de todos los precios, perfumería, medias para señoras, caballeros y niños, pañuelos, camisas, etc.

Va Ud. á casarse y no quiere ó no puede desembolsar mucho dinero? Venga donde mí y verá que yo vendo barato. Se le atenderá con la mayor amabilidad.

JOSE SARQUIS

LA GRAN SEÑORA

Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Relojes, Joyas, Alhajas de todas clases, etc., etc.

SURTIDO COMPLETO Y SIEMPRE RENOVADO.

PRECIOS MUY BARATOS

Colonia Agrícola en "Toro Amarillo"

PRERROGATIVAS

las mismas de las Colonias CARMONA y SAN SALVADOR

Los que deseen ser miembros de la nueva colonia, deben adjuntar á su solicitud un certificado del Médico del Pueblo, que compruebe que se es sano y otro de la autoridad política del lugar que declare la buena conducta del solicitante. Dirigirlas al autor del proyecto y demás trabajos para la creación de la colonia

AMADO CHAVERRI MATAMOROS

en Liberia, en donde permanecerá hasta no dar por terminadas las inscripciones, fecha en que se traslade á San José, previo anuncio en este diario, lo que sucederá probablemente antes de cinco meses.

Facultad de Medicina

La sesión del viernes

Habiendo examinado los doctores Quijós y Prestinary al reo Francisco Barua, certificaron no haber motivo de excarcelación pudiendo ser mejor tratado en la enfermería de la Penitenciaría,

Infamias de un doctor americano en Abangarez.

La facultad leyó varios telegramas de quejas contra el médico americano W. F. Shaw, por su empirismo y su poca ciencia médica, que ejerce en las minas de Abangarez sin ser autorizado por esta facultad y haber sido reprobado en el examen.

Se leyó un telegrama del Dr. Julio Borbón del mismo punto, que dice así: Habiendo reconocido al lesionado Salvador García R. encuentro que Mr. W. F. Shaw lo trata detestablemente, cometiendo con este individuo y con todos los españoles y costarricenses actos inhumanitarios, tratando á los enfermos como animales. No tiene conocimiento alguno de nuestro idioma y está descaradamente haciendo burla á la Facultad, protegido por la Compañía.

Otro curandero, impostor también americano.

Mr. Lanning curandero de Miramar está ejerciendo la medicina sin títulos, ni aún conocimiento práctico alguno, embaucando y engañando á las buenas gentes que lo creen médico.

Se acordó pasar un comunicado al Gobernador de Puntarenas y otro al Juez del Crimen para los fines convenientes á fin de que sea castigado conforme al artículo 236 del Código Penal vigente.

—Fue nombrado como suplente de esta Facultad durante la ausencia del señor Rucavado, el señor Manuel J. Fournier.

—Se acordó incorporar al cirujano dentista señor Raúl Orozco, aprobado por el tribunal examinador.

—Se aprobó el informe del doctor Fonseca Calvo, sobre que la carne fresca no ofrece peligro alguno siempre que las reses estuvieren sanas, pasando este dato á la Municipalidad de Jiménez.

Centro América por telégrafo El Salvador

San Salvador, agosto 25, á las 10 y 40 p. m.—Ha sido nombrado Subsecretario de las Carteras de Justicia y Beneficencia, el Doctor José Leiva, en lugar del de igual título don Antonio Castro, á quien se nombró Cónsul General de carrera en Méjico, cancelando la patente de este cargo al Doctor don Enrique Córdoba.

Gobernador Político del Departamento de Sonsonate ha sido nombrado el Doctor Rubén Rivera, en lugar de Alberto González de la Torre, que renunció del mismo cargo que ejercía.

En Santa Ana renuncia el Doctor Camilo Arévalo.

La Sociedad Cooperativa «Gerardo Barrios» está haciendo los preparativos para celebrar su primer aniversario.

Está para terminarse la pavimentación del Parque de la ciudad Jucupa.—M. PINTO.

¡OTRO TESORO!

En la calle de la Estación al Pacífico, 50 varas al Sur de la Botica Francesa, en la casa de Ernesto Valverde Soto, se encuentra semilla de Guinea para repasto y de Gengibrillo para potrero, más varios muebles, ventanas, puertas, basas, vidrieras y madera usada. Al contado, á plazos ó en abonos se puede obtener lo que quieran.

SE ALQUILA

una pieza propia para oficina comercial treinta varas al Oeste de la oficina Lindo Brothers.—Julio 31.

El mejor remedio para el peor dolor
¿Sabéis cuál es?

EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieran la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS: Resfriados, Inflammaciones, Reumatismos, Lumbagos. Picaduras de insectos, etc.

CURA EN LAS BESTIAS: Gomas, Reumatismos, Hinchazones en las piernas, Torceduras de los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embriegen.

Preparado en la BOTICA FRANCESA.

Giacobbazzi y du Bouchet Resolución de la Secretaría de Fomento

A un memorial presentado al Gobierno por el señor A. du Bouchet, la Secretaría de Fomento ha contestado lo siguiente:

1º—Que con fecha 2 de mayo próximo pasado, du Bouchet solicitó el Teatro Nacional por los meses de julio y agosto, prorrogable á setiembre, para dar una serie de representaciones de obras melodramáticas, de gran espectáculo y magia, nueva en esta ciudad.

2º—Que la dicha Secretaría accedió á tales deseos, advirtiendo que una vez que estuviera formada la Compañía, se procedería á formular el Contrato respectivo, que implicaba la concesión del Teatro, reserva que se hizo, por no tener conocimiento de la clase de personal y elementos con que se contaba para hacer la temporada.

3º—Que tal contrato no se llevó á cabo, porque aún en el caso de haberse solicitado, el Gobierno se habría negado á ello, en razón de que ni el personal artístico, ni sus elementos, correspondían á lo que era de esperarse, en relación con lo ofrecido, y la magnificencia del Coliseo.

4º—Que el Gobierno dejó á du Bouchet el uso del Teatro, no obstante esas desventajas, como un acto de simple tolerancia, á pesar de las protestas de la prensa y del público, para evitar las dificultades que hubiera ocasionado al personal traído.

5º—Que al tiempo de celebrarse en la Secretaría de Fomento una conferencia entre du Bouchet y Giacobbazzi, con el propósito de ceder á la Empresa Sagi-Barba una parte de la temporada, no se conocía la calidad de su Compañía, y por lo mismo no se procedió á celebrar ningún contrato.

6º—Que habiendo dejado du Bou-

chet libre el Teatro Nacional, la Secretaría de Fomento no ha tenido inconveniente en permitir que continúe trabajando en él la Compañía Sagi-Barba,

En virtud de lo expuesto, el Gobierno no interviene en asuntos que du Bauchet pueda tener en conexión con la Compañía Sagi-Barba, y estima que esa Empresa no debe pagar á du Bouchet ninguna comisión por el uso que hace del Teatro Nacional.

Artista italiano

El infrascrito Artista italiano, de paso por esta culta ciudad, tiene el honor de saludar á Ud. y al mismo tiempo de ofrecer sus servicios de componedor y afinador de pianos.

Especialista en las voces y pulsación del teclado.

Además da veladas de guitarra á domicilio, en las que hará notar sus habilidades [nunca vistas ni oídas en este armonioso y difícil instrumento.

NICOLAS CRESPI.

Dirección:—«Hotel Internacional.»
Teléfono, 205.

Rhum Quina del Dr. Germain

¡Veinte años de éxito!

Esta preparación tan conocida y elogiada por cuantos la han usado, quita la caspa, tiña y parásita; fortifica el cuero cabelludo, hace renacer el cabello y evita el contagio de enfermedades producidas por el uso de cepillos, peines ó otros útiles infectados.

DIRECCIONES:

Lávese bien la cabeza antes de usar la Quina y después frótese en ella con la palma de la mano.

UNICO PUNTO DE VENTA

EN LA

BARBERIA ESPAÑOLA

IMPRESA, FOTOGRAFÍA, FOTOGRAFADO Y ENCUADERNACIÓN DE AVELINO ALSINA.—SAN JOSÉ DE COSTA RICA.

Simón Amador S.

REPRESENTANTE EN LAS REPUBLICAS CENTRO-AMERICANAS
Y PANAMA, DE LAS FIRMAS:

Chs. Parre.—Reims, FRANCIA.
M. Hirschberg & Co.—Eisenstock, ALEMANIA.
Carlos Mosch.—Haida, BOHEMIA.
Buffalo Specialty Company.—Buffalo, New York.
Hard Manufacturing Co.—Buffalo New York.
Sacks Koffer Fabric "Stabilist" Friedr Jons & Co.—DRESDEN.
Bouchard Aine & Fils.—Bordeaux, FRANCIA.
Cdo. Brun Perod & Cía.—Isere, FRANCIA.

Birkedal Hermann & Cía.—BORDEAUX.
Leipziger Farbenfabrik, A. Wohlfarth.—LEIPZIG.
"De Veluwe"—NEDERLAND, HOLLAND.
Colgan Gum & Cía.—LOUISVILLE, NEW YORK.
Johannot & Cía.—ANNONAY.
Dressel, Klster & Cía.—PASSAU, BAVIERA.
A. Pourgues & Fils.—AIX EN PROVENCE.
Willemex, Norel & Van Dorsten.—WEESEP.
National Paper & Type Co.—NEW YORK.

Cigarrillos de BOCK, HENRY CLAY Y LARRAÑAGA

EL SIBONEY

CIGARROS DE JAMAICA Y MEJICANOS

DE LA HABANA, MARCAS:

La Corona, Bock y Co., Henry Clay, Villar,
Intimidad y Cabañas

LA GRAN VIA